

Declaración sobre la Crisis Financiera Global y el Rol de los Contadores y Auditores

Recomendaciones de la AIC al IASB y a la IFAC

Durante los últimos meses se ha acentuado la Crisis Financiera Global que viene afectando no solamente la economía en Estados Unidos en primera instancia, sino toda la economía mundial.

Antecedentes

- Se remontan a la burbuja de Internet y a la caída estrepitosa de Enron, Global Crossing, WorldCom, entre otros.
- A pesar de las reestructuraciones de leyes y organismos reguladores, así como el personal de SEC y la creación mediante la Ley Sarbanes-Oxley de un organismo de supervigilancia para las compañías que cotizan en la bolsa, nuevamente la situación pone entre dicho a los Contadores y Auditores y también con mucha fuerza a un método de valuación de registro poco convencional llamado valor razonable (Fair Value). Algunos titulares periodísticos sugieren que la aplicación de este método es la culpable de todo.
- El origen de la crisis actual se relaciona más con la avaricia de las entidades financieras que otorgaron préstamos a prestatarios que no podían pagarlos y encima de esto crearon instrumentos financieros basados en esos préstamos que fueron objeto de especulación, poniendo a mucha gente a ganar dinero en base a esa especulación y sin ninguna base real.

Situación Actual (... durante las semanas previas)

- El Gobierno Norteamericano ha inyectado millones de dólares a las compañías de viviendas Fannie Mae y Freddie Mac.
- Se da la bancarrota de Lehman
- Merrill Lynch es vendida
- El DJIA cae 504 puntos (Dow Jones)
- La reserva federal rescata a la mayor compañía de seguros AIG
- Paquete de ayuda va al Congreso para rescatar a los bancos. Luego de algunas reformas al paquete se aprueba para inyectar la economía directamente con más de 250 billones de dólares al sistema bancario
- Por otro lado la reserva federal hace un movimiento de emergencia para prestar 1.3 trillones directamente a las compañías.
- El crédito virtualmente paralizado
- El pánico bancario, económico y la desconfianza sacuden al mundo entero.

Componentes Financieros y Contables

- Si miramos al mercado de los productos financieros derivados, una de las grandes innovaciones recientes de la Ingeniería Financiera y un verdadero dolor de cabeza para los auditores, nos encontramos que los instrumentos derivados actuales y en vigencia sobrepasan del trillón, y su valor asciende a una suma mayor de los 100 trillones de dólares, de manera que, en caso de querer hacer efectivo dichos instrumentos, la suma de todas las monedas mundiales en circulación no serían suficientes para poder hacerlo. De nuevo vemos aquí una situación que significa un grande y verdadero reto para el trabajo y la responsabilidad de los auditores. Para que se tenga una idea del monto de que estamos hablando, este representa el valor total y global de toda la producción manufacturera en el último milenio.
- Otro factor no menos importante es el abuso del "Fair Value" o valor razonable. En un momento de alza nadie supone una burbuja y mucho menos en el campo

inmobiliario (que se supone es una inversión firme). Por eso todos se resisten a reconocer la “baja” y “deprimir” el precio de los activos que muestran la supuesta solidez financiera y todo eso es un círculo vicioso.

Recomendaciones

- Revisión integral de los instrumentos financieros per se, así como de su valuación registro y presentación en los Estados Financieros
- El rescate del valor histórico original como principio contable que sustituya al valor razonable como una manera de sincerizar la situación financiera. Esto significa que recomendamos la eliminación de plano del valor razonable en la contabilidad, como fuente de registro.
- Mantener el valor razonable como información complementaria, como material financiero referencial circunstancial.
- Uno de los efectos más desagradables y capciosos del registro del valor razonable es su impacto en los dividendos de la compañía, logrando descapitalizarla sobre la base de “ganancias realizadas” este es uno de los componentes más visibles de la actual crisis financiera.
- Como medida transitoria, la AIC recomienda que mientras se utilice el método de registro del valor razonable deberá incluirse o revelarse la determinación de las contribuciones sobre ingreso de la empresa.
- La AIC quiere enfatizar que el aspecto ético, moral y de responsabilidad comunitaria que tanto los dirigentes y juntas de directores de las empresas han mostrado que carecen.
- Las Universidades han hecho una labor muy pobre en educar a los graduados en cuanto a la responsabilidad que tiene en relación a los accionistas, clientes y público en general. No todo es hacerse rico pasando por encima del prójimo y a costa de terceros.